
10月30日議程安排
09：00-09：30

開幕式

09：30-11：00

第一次全體會議
大國責任與全球安全合作

11：30-13：00

第二次全體會議
發展中國家在全球安全中的作用

14：00-15：30

平行分組會議（上半場）

16：00-17：30

平行分組會議（下半場）

（共有8場分組會議，涉及東北亞安
全趨勢與塑造、中東安全新架構、歐

洲和平重構等議題）

19：30-21：30

研討活動

（共有10場研討會，涉及上合組織
在地區安全中的作用、 「一帶一路」
沿線安全、中美危機管控等議題）

資料來源：中國軍網
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王毅：實現中美元首舊金山會晤 不能靠自動駕駛
【大公報訊】據新華社報道：當地時

間10月28日，中共中央政治局委員、外交
部長王毅在華盛頓同美國戰略界人士舉行
座談。王毅表示，此次訪美期間，中美雙
方本着平等和相互尊重的態度，就共同關
心的諸多問題進行了深入、建設性、實質
性戰略溝通，共同發出了穩定和改善中美
關係的積極信號。儘管中美之間還存在各
種分歧矛盾，仍有許多問題需要解決，但
雙方都認為，中美兩個大國保持對話是有
益而且必要的。雙方都希望中美關係盡快
穩下來，爭取好起來。雙方都同意朝着實
現舊金山元首會晤共同努力。同時， 「通
往舊金山」 不會是一馬平川，不能靠 「自
動駕駛」 。為此，雙方要切實 「重回峇里

島」 ，把兩國元首的共識真正落到實處。
王毅讚賞與會人員深度參與並致力於

中美關係發展，歡迎大家多去中國走走看
看，鼓勵大家繼續發出理性聲音，為增進
美國各界對華客觀認知，正確看待處理雙
方差異分歧發揮建設性作用，為中美關係
健康穩定可持續發展貢獻更多智慧。

中方讚賞美工商界促進兩國友好
與會人員表示，美國戰略界支持雙方

重啟各領域對話，推進經貿科技合作，便
利人員往來，通過深入溝通增進了解，防
止誤解誤判。面對地緣衝突和世界失序，美中
有必要加強溝通，共同應對全球性挑戰。

28日，王毅在華盛頓同美國工商業等

各界代表座談。王毅表示，中方願同美方
一道，將兩國元首重要共識真正落到實
處，為實現兩國元首舊金山會晤而共同努
力。王毅表示，中方讚賞美國工商界克服
中美關係跌宕起伏困難，堅持致力於促進
中美友好。希望大家抓住中國高質量發展
和高水平開放新機遇，發揮經貿合作壓艙
石作用，培育兩國友好的民意和社會基
礎，為中美關係改善發展作出新的貢獻。

與會代表表示，美國工商界重視中國
向高質量發展轉型，對中國市場充滿信
心，支持兩國政府採取有效措施，便利人
員往來。期待拓展雙方經貿、科技、創
新、應對氣變合作，給兩國人民帶來更多
福祉。

本屆論壇聚焦 「大國責任與全球
安全合作」 「發展中國家在全球安全
中的作用」 「亞太安全架構：現狀與
未來」 「地區安全與發展：路徑與目
標」 四大議題。論壇期間，將舉辦
「高端對話」 「中外名家對話」 等專
題研討，以及議題涵蓋 「全球南方」
與全球安全治理、烏克蘭危機中非洲
國家的勸和促談作用等若干小型研討
會。本屆論壇期間，俄羅斯、美國、
英國等國家、地區和國際組織官方代
表團確認出席。

中美衝突對抗對世界是災難性
在29日 「高端對話」 活動上，中

國駐美前特命全權大使、中國外交部
前副部長崔天凱表示，中美兩國如果
發生衝突對抗，對世界肯定是災難性
的，但這並不意味着在 「躺平」 的狀
態下，就可以自動避免這種最壞情況
的發生。對於中美關係是否存在 「周
期性」 的問題，崔天凱表示，中美關
係從來不是一個簡單的關係，而是多
面性的。美國對華政策從來都有協調
合作的一面，也有遏制中國發展，甚
至要 「改變中國」 的一面。所以中美
關係有時合作協調多一點，有時候交
鋒鬥爭多一點，但這不等於說某一面
表現多的時候，另一面就不存在了。
因此很難界定下一個周期就是合作，
關鍵是雙方要認識到作為兩個大國應
該找到一條正確的相處之道，只要雙
方都能夠承認和接受，中美兩國便可
以和而不同，鬥而不破。

崔天凱就美國對華政策指出，
「 『小院高牆』 就圍了一個地方，把
牆越壘越高，這個畫面讓我想起一個
中國成語 『坐井觀天』 ，給自己壘了
個井坐在裏面看，這有什麼好處？」

崔天凱表示，從本質上來講， 「小院
高牆」 與 「脫鈎斷鏈」 沒有本質區
別，還是想人為阻斷正常的科技、經
貿往來，但這違背經濟和科技發展客
觀規律。 「違背客觀規律的事情，我
相信最終是做不成的。」

崔天凱還表示，現在中美雙方還
有很多準備工作要做，爭取在雙方共
同努力下，中美兩國元首有可能實現
會晤。一旦實現，此次會晤對今後若
干年中美關係能否起到戰略引領作用
值得關注。

學者：「攔路虎」渲染中美競爭
國防大學國家安全學院教授孟祥

青表示，近年來，美國長時間、大範
圍、高頻度地在中國周邊進行挑釁，
導致南海形勢軍事化。並且美國不停
地炒作中國周邊海空危機，其目的有
三：一是渲染 「中國威脅論」 ；二是
挑起地區熱點問題，為美國下一步軍
事部署找依據；三是加強盟友關係，
甚至挑動南海周邊國家對抗中國。

在談及中美關係時，孟祥青表
示， 「攔路虎」 指的是那種人為設置
的障礙，比如美國抱着冷戰思維，把
中國設定為唯一的戰略競爭對手，就
是人為設置 「攔路虎」 的典型表現。

10月30日上午，第十屆北京香山論壇開幕式在北京國際會議中心
舉行。本屆論壇以 「共同安全 持久和平」 為主題，約500名代表、
100名觀察團成員參加本屆論壇，數量與層級均創下歷史新高。在29
日舉行的 「高端對話」 活動中，崔天凱、孟祥青等嘉賓圍繞 「中美關
係」 等熱點話題分享了自己的觀點。崔天凱表示，中美兩國如果發生
衝突對抗，對世界肯定是災難性的，但這並不意味着在 「躺平」 的狀
態下，就可以自動避免這種最壞情況的發生。中美雙方要認識到作為
兩個大國應該找到一條正確的相處之道，只要雙方都能夠承認和接
受，中美兩國便可以和而不同。

找到正確相處之道 中美可和而不同
崔天凱香山論壇發言 強調躺平不能避免中美衝突

大公報記者 張寶峰北京報道

責任編輯：王 旭 美術編輯：葉錦秋

【大公報訊】記者朱燁北京報
道：香港中文大學（深圳）前海國際
事務研究院院長鄭永年29日在第十屆
北京香山論壇上接受大公報記者
採訪時表示，香港若不抓住
「一帶一路」 中的機遇，
就 「虧大了」 。他認為，
對香港而言，最重要的是
金融。 「金融優勢衰落
了，香港也就衰落了，因
此香港必須重振金融業，
重振國際金融中心的地
位，這也是 『一帶一路』
倡議的關鍵，亦是中國真
正成為世界經濟強國最重
要的關鍵元素之一。」

鄭永年提到，中國改革開放以
來，香港扮演了重要的角色。如今在
中國 「構建以國內大循環為主體、國
內國際雙循環相互促進的」 新發展格
局下，香港依然要擔任 「橋樑」 作

用。鄭永年認為， 「一帶一路」 倡議
中最重要的部分是金融。在前不久的
第三屆 「一帶一路」 國際合作高峰論

壇上，習近平總書記宣布了八項
行動，其中提到了很多民生
項目，這對香港來說是
「非常」 的機遇，必須牢
牢把握。

鄭永年表示，香港一
定要看到自己的比較優
勢，如香港政府的規則、
標準管理非常國際化，這
正是內地所需要的，也是
「一帶一路」 國家所需要
的。 「香港的規則、標準

不僅對形成中國的統一大市場有益，
甚至在形成整個世界市場上都是非常
有幫助的。」 此外他還指出，香港在
金融、法律、知識產權等方面的優勢
都應該加以利用，抓住 「一帶一路」
機遇。

鄭永年：香港須抓住一帶一路金融機遇

【大公報訊】據中通社報道：
中央軍委副主席張又俠29日在北京分
別會見來華出席第十屆北京香山論壇
的緬甸副總理兼國防部長丁昂山、東
帝汶國防部長佩德洛，並同白俄羅斯
國防部長赫列寧舉行會談。

在會見丁昂山時，張又俠說，中
方支持緬方推進和平進程，希望緬方
與中方共同努力，確保邊境地區安全
穩定。中方願與緬軍深化戰略互信，
加強軍事醫學、人員培訓等領域務實
合作，保持中緬兩軍關係高水平，續
寫千年胞波情誼新篇章。丁昂山說，
緬方感謝中國長期以來提供的各方面
幫助支持，願與中國軍隊繼續努力，
推進兩軍全方位合作，保持邊境穩
定，鞏固發展兩國兩軍關係。

在會見佩德洛時，張又俠說，近
年來，兩軍關係發展勢頭很好，希望
雙方加強戰略溝通，進一步加強人員
培訓、聯演聯訓和軍事學術等領域合
作，不斷推動兩國防務合作走深走

實。佩德洛說，感謝中方對東獨立、
發展給予的一貫支持與幫助，願與中
國軍隊在防務領域進一步加強合作。

在同赫列寧會談時，張又俠說，
中方願繼續與白方開展聯合演練、比
賽競賽、人員培訓等方面合作，學習
借鑒彼此經驗優長，推動兩軍關係高
質量發展。赫列寧說，白中是鐵桿朋
友，雙方各領域合作迅速發展，白方
願與中方加強軍事合作，推進兩軍關
係邁上新台階。

張又俠晤緬甸東帝汶白俄防長
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時隔四年，北京
香山論壇再度以線下
方式舉行，參會代表

數量和層級均創歷史新高。這反映出，
在地區衝突頻仍、地緣博弈烈度持續加
壓的當下，各國對安全和平這一公共產
品的需求愈加提升，加強安全治理領域
交流對話的意願更為強烈。

本屆論壇設立了4個全體會議議
題， 「大國責任與全球安全合作」 被置
於首位。8個平行分組會議則涵蓋了
「中東安全新架構」 「歐洲和平重構」
「海上軍事危機預防與管控」 等議題，
緊扣當前國際熱點及重大關切，具有極
強的現實針對性與長遠前瞻意義。

備受關注的是，美國此次也派員與
會。在中美軍事交流隔絕多時之後，這

一動作被賦予諸多象徵意義。與三十多
個國家派出國防部長、總參謀長等高官
相比，美方代表層級要低得多。五角大
樓派出 「助理國防部長幫辦中國事務主
任」 卡萊斯參加。6月份，美國國防部
長奧斯汀參加了新加坡香格里拉峰會，
兩個 「香會」 的不同安排顯而易見。

卡萊斯的職級也低於上屆香山論壇
美方代表 「助理國防部長幫辦」 施燦德
（本屆以專家學者身份與會）。不過，
更早之前，美方多是派駐華武官就地赴
香山。因此，今次專門從本國派代表，
規格可謂不高不低、不冷不熱，經過了
精細的拿捏。一方面適度釋放友善信
號，另一方面又留有餘地。

但無論如何，這是中美軍事交流融
冰的重要一步。中國外長王毅訪美時明

確表示要 「重返峇里島」 「面向舊金
山」 ，這為中美關係列出新的議程表。
前者重在承前，激活存量，恢復對話；
後者重在其後，創新增量，深入對話、
全面對話，也將是近期中美一系列互動
的對標基準。正如前駐美大使崔天凱在
香山論壇上所言，中美會晤若能實現，
將起到重要戰略引導作用。

軍事是雙邊關係最敏感的前沿地
帶，關乎最深層次戰略利益。本月24
日，美國空軍B-52轟炸機與中國殲-11
戰機，在南海以不足3米的近距離擦身
而過。

戰略層面增信釋疑任重道遠，戰術
層面加強軍事危機管控、防止擦槍走火
則已十分迫切。從這個意義上說，香山
是 「面向舊金山」 的一個關鍵窗口。

從香山面向舊金山
北京觀察
馬浩亮

本屆香山論壇看點
主 題

共同安全 持久和平

時 間

2023年10月29日至10月31日

四大議題

•大國責任與全球安全合作

•發展中國家在全球安全中的作用

•亞太安全架構：現狀與未來

•地區安全與發展：路徑與目標

目 的

•聚焦全球安全倡議重點合作方
向，為各方共議安全難題、求解安
全之策、促進安全合作提供平等發
聲機會

▲在29日舉行的 「高端對話」 活動中，崔天凱表示， 「躺平」 並不能避免中美衝突，兩國應該找到一條正確的相處之道。

▲2019年11月20日，在美國夏威夷州
夏威夷島，中美兩軍官兵共同開展支
撐防護課目演練。 新華社

▲2017年7月11日，在中白 「聯合盾
牌-2017」 聯合反恐訓練舉行啟動儀
式上，中白雙方參訓隊員緊緊握手。

▲鄭永年談香港在 「一
帶一路」 中的新機遇。

大公報記者張寶峰攝


